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   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Заседание АТК района
               Глава МО «Новолакский район»  Г.Ш. Айдиев

Депутат НС РД  А.А. Амирханов
                  Председатель районного Собрания М.В. Исламалиев

Поздравление

Кабират Цахаева

24 апреля в зале адми-
нистрации МО «Новолак-
ский район» состоялось 
расширенное заседание 
АТК под председательством 
главы района Гаджи Айди-
ева с участием заместителя 
главы по вопросам обще-
ственной безопасности МО 
«Новолакский район» Гай-
ирбека Мусаева, прокурора 
Новолакского района Гусей-
на Алилова, и.о. начальника 
ОМВД РФ по Новолакскому 
району Марата Махмудова.

На заседании присут-
ствовали заместители 

главы МО, главы сельских по-
селений, руководители учреж-
дений и организаций района, 
а также аппарат администра-
ции.

До начала заседания 
Гаджи Айдиев объявил 

об изменениях в структуре ад-
министрации и о небольших 
кадровых изменениях, после 
чего ведущий специалист ко-
миссии по делам несовершен-
нолетних Лиана Маматиева 
представила присутствующим 
отчет о проделанной работе 
комиссией за 2016 год. 

«По состоянию на 
01.01.2017г. количество не-
совершеннолетних, прожи-
вающих в районе, составляет 
- 9576 человек. Функциони-
рует 23 учреждения общего 
образования, где учатся 5352 

детей, охвачено дополнитель-
ным образованием в 3 учреж-
дениях – 960, дошкольным 
образованием в 4 учреждени-
ях - 562 детей. 

Общее число детей, на-
ходящихся под опекой, со-
ставляет 32, из них: круглые 
сироты – 5; дети, родители 
которых лишены родитель-
ских прав – 4;дети, у которых 
оба родителя инвалиды 1,2 
группы – 1; дети, местона-
хождение родителей которых 
неизвестно -2; дети, оба или 
единственный родитель кото-
рых находится в местах лише-

ния свободы – 5» ,- выступила 
Лиана Маматиева.

Также она отметила, что на 
учете у комиссии состоит 10 
несовершеннолетних детей. 

В течение 2016 года посеще-
ны совместно с инспектора-
ми ПДН все 10 подучетных, 
проведены профилактические 
беседы по месту учебы и жи-
тельства.

После выступления 
Лианы Маматиевой, 

присутствующие вернулись к 
повестке дня, на которой об-
суждались вопросы о реализа-
ции мероприятий комплексно-

го плана по противодействию 
идеологии терроризма на 
2013-2018 годы, а также ис-
полнение пункта 2.3. протоко-
ла АТК №1 от 20. 02. 2017г.

Со справками по повестке 
выступили: 

председатель комитета по 
молодежной политике – Заур 
Магомедов;

и.о.. начальника УО - Расул 
Атлангериев;

директор Дома Культуры - 
Башарат Мугадова;

и.о. главного редактора 
районной газеты «Голос вре-
мени» - Идиана Курбанова;

руководитель аппарата 
АТК – Патимат Шахмилова.

Все вышеперечисленные 
лица представили главе райо-
на справки о проделанной ра-
боте за первый квартал года.

Специалист АТК поднял 
вопрос о  не исполнении пла-
на по протоколу АТК, некото-
рыми главами сельских посе-
лений, за что Гаджи Айдиев 
вынес им предупреждение и 
установил сроки исполнения 
данных упущений.

Начальник ОМВД РФ 
по Новолакскому рай-

ону так же выступил с отче-
том об антитеррористической 
готовности сотрудников пра-
воохранительных органов к 
приближающимся майским 
праздникам, и об охране па-
мятников боевой славы по 
всей территории района. Он 
попросил всех присутству-
ющих быть бдительными в 
местах массового скопления 
людей и не поддаваться про-
вокациям во избежание кон-
фликтов и массовых потасо-
вок.

По данному вопросу 
Гаджи Айдиев дал 

поручение главам сельских 
поселений представить по 
несколько человек с народ-
ной дружины, для дежурств 
в  майские празднники, с це-
лью большей эффективности 
работы правоохранительных 
органов.

Уважаемые жители Новолакского района!
Сердечно поздравляем Вас с праздником 1 мая!

Этот первый майский праздник традиционно ассоциируется у нас в со-
знании с весенним пробуждением нашей природы, с приходом на нашу землю 
тепла, с приближением летнего отдыха, с новыми планами на будущее, с 
надеждой на перемены к лучшему. И, не случайно, лозунги майских демон-

страций трудящихся советской эпохи «Мир! Труд! Май!» не забыты сегодня.
От всей души желаем вам, дорогие земляки, доброго здоровья и хорошего 

весеннего настроения, вдохновения и сил для осуществления всех ваших планов 
и начинаний.

Пусть у нас с вами всегда будет мирное небо над головой.
Пусть ваш труд будет востребован, оценен по достоинству и приносит 

вам удовлетворение и радость, является источником достойной жизни.
Пусть каждый год с наступлением весны у вас появляются новые обосно-

ванные надежды на перемены к лучшему!
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по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
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ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!
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строя. 

Непосредственно перед приемом 
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Встреча главы района Гаджи Айдиева с турецкими инвесторами

На днях в республику Даге-
стан прибыли турецкие ин-

весторы. В рамках своего приезда, 
21 апреля, они встретились с главой 
МО «Новолакский район» Гаджи 
Айдиевым. 

Целью их визита являлось из-
учение инвестиционного по-

тенциала Новолакского района; со-
ставление инвестиционных проектов 
в сотрудничестве с нашей стороной и 
укрепление партнёрских отношений; 
строительство на территории района 
ряда тепличных комплексов.

Отметим, что партнерские и 
дружеские отношения с пред-

ставителями Турции наметились еще 
во время поездки главы Новолакско-
го района, депутата НС РД Амирхана 

Амирханова и других представитель-
ных лиц в Турцию, в результате кото-
рой были рассмотрены взаимовыгод-
ные инвестиционные проекты.

Официальная встреча с турец-
кими инвесторами Сонером 

Саримаденом, Санджаром Эрдоганом, 
Эроглу Али Илгином и Тугтекином 
Бурханом прошла в кабинете главы 
МО « Новолакский район». На встрече 
присутствовали также глава с. Новоку-
ли Абакар Капланов, предприниматель 
Абдулмуслим Гасангусенов.

После обмена приветствиями, пред-
ставители турецкой стороны рассказа-
ли о цели своего визита. Рассказали, 
что уже осмотрели некоторые терри-
тории земель, предприятия и парники, 

находящиеся в ведении района и при-
шли к выводу, что у района прекрасная 
перспектива для инвестиций. 

Санджар Эрдоган отметил, что 
в теплицах и парниках, в ос-

новном, выращиваются помидоры и 
огурцы, однако в будущем есть воз-
можность выращивать такие овощные 
культуры как баклажан, болгарский 
перец; самостоятельно выращивать 
рассаду. Подчеркнул о необходимости 
сделать уклон на выращивание плодо-
вых культур, цветов. 

«Могу предположить, что жители 
района только осваивают технологии 
выращивания овощей в теплицах, но 
все начинается с малого- со временем 
они освоят новейшие технологии, а 
это- перспектива развития сельского 

хозяйства и экономики района. Мы 
побывали в странах средней Азии, и 
могу сказать, что в Дагестане наибо-
лее приемлемые условия для развития 
инвестиционных проектов. Для до-
стижения же конкретных результатов 
необходимо, как минимум, пятьдесят 
гектаров земли»,- рассказал Санджар 
Эрдоган.

Он также отметил, что при до-
стижении сотрудничества в 

районе образуется более двух тысяч 
рабочих мест, а при благополучном 
развитии инвестпроекта число рабо-
чих мест должно удвоиться. 

В свою очередь, глава района под-
черкнул, что инвестиционные проекты 
поддерживаются на правительствен-
ном уровне. 

« Я со своей стороны готов рассмо-
треть предложение и выделить земли, 
в случае принятия инвестиционного 
соглашения, при условии того, что бу-
дет создан план освоения предполагае-
мых пятидесяти гектаров»- сказал он.

Стороны сошлись во мнении, что 
после принятия решения голов-

ной фирмой в Турции о сотрудниче-
стве, а это займет около месяца, будет 
создан бизнес-план освоения пятиде-
сяти гектаров в течение пяти лет.

Обращаясь к турецкой стороне, 
Гаджи Айдиев также отметил, что вов-
лечение турецких инвесторов даст на-
шему району, в частности в переселен-
ческой зоне, возможность для развития 
и своих собственных инвестпроектов.

После переговоров гостям пока-
зали земли, которые планиру-

ются сдать в аренду в случае подписа-
ния соглашения сторонами. Инвесторы 
посетили теплицу ООО «Агро-АС» на 
территории с. Новокули (Новострой), 
открытую в рамках реализации инве-
стиционных проектов РД. Осматривая 
тепличный комплекс, турецкие гости 
заинтересовались технологией выра-
щивания томатов в защищенном виде, 
и даже попробовали их на вкус.

В ходе встречи удалось достиг-
нуть ряда устных предвари-

тельных соглашений между турецкими 
инвесторами и руководством Новолак-
ского района.

Оксана Султанова

ППР РД «Эффективный АПК» Акция "Георгиевская ленточка " 
стартовала в Новолакском районе

В Новолакском районе 
стартовала акция «Геор-

гиевская ленточка».
Инициатором данной акции вы-

ступил комитет по делам молоде-
жи МО «Новолакский район».

Более 300 ленточек раздали во-
лонтеры из волонтерского корпуса 
«Победа».

«Прикрепляя Георгиевскую 
ленточку на грудь, мы показываем, 
что помним о том, какой ценой за-
воевано счастье жить в свободной 
стране под мирным небом.

«Георгиевская ленточка» — это 
неповторимый проект, который 
призван сохранить историческую 
память о Победе в Великой Оте-
чественной войне. И вопреки по-
пыткам говорить иное, вы должны 
отстаивать правду »,-сказал глава 
района Гаджи Айдиев.

Раздававшие ленточку дети 
чувствовали и себя частью 

истории, ведь такие акции подни-
мают дух патриотизма.

Данная акция продлится до 9 
мая.

Кабират Цахаева

20 апреля, в Новолак-
ском районе, согласно рас-
поряжению главы МО «Но-
волакский район» Гаджи 
Айдиева, состоялся Куль-
турно - Спортивный фести-
валь "Новолакские игры", 
в организации которого 
приняли участие комитет 
по молодежной политике, 
управление образования, 
управление культуры, шко-
ла искусств и ДЮСШ. Фе-
стиваль был разделен на 
несколько конкурсов: вело-
пробег, беговой кросс и тан-
цевальный смотр.

Культурно - Спортивный 
фестиваль "Новолак-

ские игры" был открыт с ве-

лопробега под девизом - "Ин-
тернет без опасности" в целях 
предостережения подрост-
ков социальных сообществ 
с суицидальными идеями. В 
настоящее время это являет-
ся одной из актуальнейших 
проблем. В велопробеге при-
няли участие около 40 вело-
гонщиков со всех населенных 
пунктов района. Стартовали 
участники с отрезка главной 
дороги Ярыксу - Новолакское. 
На финишной прямой опреде-
лились победитель и призеры 
соревнований.

Почетное первое место 
занял Сайтамулов Ва-

хид -с.Барчхойотар, немного 
ему уступил Сатыхаджиев Ра-
шид - с.Барчхойотар и третье 
место занял Хордаев Руслан. 

- с.Новочуртах. 

Сразу же после велогон-
ки стартовали следу-

ющие соревнования по бего-
вому кроссу, среди которых 
были марафонцы практически 
со всех сельских поселений, 
без ограничений в возрастной 
категории. После марафонско-
го забега дистанцией в 3000 
метров, определились лидеры 
забега.

Капраев Зураб с.Бонаюрт 
занял первое место; Дадиев 
Касим с.Новочуртах - выиграл 
серебро, а бронзу получил Са-
гидов Давид с.Новолакское.

Завершающим этапом фе-
стиваля стал районный хо-
реографический конкурс, в 
котором приняли участие 16 
детских коллективов прак-
тически со всех общеобразо-

вательных учреждений Но-
волакского района, а также с 
территории переселения.

Судейскую коллегию пред-
ставляли работники управле-
ния культуры и образования 
Новолакского района, а также 
независимый эксперт- пред-
седатель жюри Арслан Алим-
пашаевич Шахмурадов - хо-
реограф – режиссер центра 
традиционной культуры наро-
дов России Хасавюртовского 
района.

Конкурс проходил в двух 
номинациях: парный танец и 
массовый танец.

До начала конкурса ан-
самбль Новолакской школы 
искусств "Эдельвейс" пока-
зал всем конкурсантам ма-
стер-класс, демонстрируя 
отрывки из танцев разных на-

родов Кавказа. Руководитель 
ансамбля Мурад Сулейманов 
поблагодарил всех, кто прие-
хал принять участие в конкур-

се и объявил о том, что снима-
ет свой ансамбль с конкурса, 
для объективных итоговых 
результатов, чтобы не было 
никаких разногласий. 

После жеребьевки, кон-
курсанты приступили 

к показу номеров. По двум но-
минациям дети показали тан-
цы народов Дагестана,Кавказа 
и Закавказья. Разнообразные 
костюмы, украшения и другие 
элементы одежды придавали 
танцам свою самобытность и 
колорит. 

Судьям было не легко 
определить победителей и 
призеров. После долгого сове-
щания члены жюри вынесли 
свое решение.

В номинации «Парный та-
нец» победителями стали тан-
цоры Новолакской СОШ№1, 

с небольшим отрывом на 
вторую строку попали воспи-
танники ДПШ, а третье место 
заняли учащиеся Новолакской 
гимназии (Новострой).

В номинации «Массовый 
танец», первое место занял 
детский коллектив Новоку-
линской СОШ№2, второе 
место заняла Новомехельтин-
ская СОШ, и почетное третье 
место заняли воспитанники 
Дома детского творчества 
(Новострой). Также призом 
зрительских симпатий были 
награждены Тухчарская СОШ 
и Чаравалинская СОШ.

Гость мероприятия Арслан 
Шахмурадов выразил благо-
дарность всем конкурсантам 
за представленные номера и 
пожелал больших успехов во 
всех начинаниях.

Все победители и призе-
ры спортивных и тан-

цевальных конкурсов были 
награждены грамотами и де-
нежными призами админи-
страции района. 

Культурно - Спортивный фестиваль 
«Новолакские игры»

Инвестиции на благо района
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года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
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переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
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«Экология родного края: проблемы 
и пути их решения»

Кабират Цахаева

Человек живет столько, сколь-
ко хранится память о нем. 

Среди людей, сыгравших, без пре-
увеличения, большую роль в деле 
развития школьного образования, 
в воспитании высокой морально-
сти и культуры поведения, которую 
принято именовать интеллигент-
ностью, имя, вписанное золотыми 
буквами в историю нашего райо-
на-Капланова Светлана Гаджиевна. 
Она прожила короткую, но очень 
яркую, творческую жизнь с пол-
ной самоотдачей для других людей. 
Имя Светланы Гаджиевны  для не-
скольких поколений останется сим-
волом высокого служения избранно-
му делу, верности призванию.

Так уж заведено, жизнь че-
ловеческая обрывается, как 

песня. И за чертой, отделяющей 
жизнь земную – человеческая па-
мять, оценка людей, потомков. 
Светлана Капланова родилась 12 апре-
ля 1964 года в обычной рабочей семье: 
мать Салимат - работник пищеблока 
в больнице, отец Гаджи - сапожник. 
Она была старшей сестрой и поэтому 
была развита не по годам, опекая двух 
братьев и сестру. С раннего детства у 
Светланы развилось чувство ответ-
ственности за младших. Годы шли, а 
ответственности становилось  боль-
ше-домашнее хозяйство, хлопоты по 
дому, выучить уроки, проверить до-
машнее задание братьев и сестренки, 
но со всеми этими житейскими забота-
ми она легко справлялась.

После окончания школы в 1981 
году, она поступила в педагогическое 
училище в отделение физической куль-
туры и спорта г.Хасавюрта. Выбрала 
она эту профессию неспроста, так как 
знала, что быть учителем - это благо-
родно, а быть учителем физической 
культуры благороднее вдвойне, так как 
именно физическая культура развива-
ет выносливость, выдержку, крепкий 
спортивный дух, что является немало-
важным в воспитании здорового поко-
ления.

Спустя год после учебы, Светлана 
связала свою судьбу с Юсупом Ка-
плановым. В этом браке у Светланы и 
Юсупа родились двое замечательных 
детей- Арсен и Абакар.

После окончания педучилища Свет-
лана Гаджиевна с успехом окончила 
пединститут и устроилась на работу в 
Новокулинскую СОШ№1, вот тогда и 
началась ее блестящая педагогическая 
деятельность.

С первых дней преподавания в 
школе, она влилась в коллектив и всем 
запомнилась как деятельный, трудолю-
бивый и жизнерадостный человек.

Из воспоминаний коллег, друзей и 
близких

 Джамиля Гусейнова
«Она была для меня всем! Луч-

шим другом, замечательной коллегой, 
мудрым советником. Мы была очень 
близки. Я доверяла ей самое сокровен-
ное, я всегда знала, что на нее можно 
положиться в любой ситуации! Такого 
замечательного человека я больше не 
встречала. Она давала очень мудрые 
советы, могла и похвалить, и поругать, 
когда нужно, и подставить дружеское 
плечо. Всю свою жизнь она отдала 
школе, ее уважали за интеллигент-
ность, справедливость, отзывчивость 
и человечность. Она учила детей отли-
чать хорошее от плохого, благородное 
от низкого, понимать, в чем счастье и 
смысл жизни, быть самостоятельны-
ми, уверенными в себе, внимательны-

ми к пожилым. Она была женщиной 
сильной выдержки, смелой, стойкой. 
Она была другом с большой буквы!

Хранитель семейного очага, от-
менная жена и безупречная 

мать. Она вырастила достойных детей,  
которыми  она может гордиться! 

 Недавно у нее было день рожде-
ния, она родилась в День космонав-
тики, и я думаю- это не случайно. Это 
стало символом ее характера и нрава, 
ведь космонавтами становятся толь-
ко сильные люди, а она была именно 
такой! Мне очень тяжело вспоминать 
её, каждый раз с комом в горле. Уход 
из жизни Светланы, для меня очень тя-
желая потеря. Я знаю, что такой под-
руги как она у меня больше не будет 
никогда! Это большая утрата для всех 

её родных, всего педагогического со-
става и её учеников. По сей день мы с 
трепетом вспоминаем о ней, как о че-
ловеке, который оставил в нашей па-
мяти светлый образ, озарявший своей 
добротой и лучезарной улыбкой. Все 
лучшее ,что может быть в человеке, 
было в ней!»

Роза Акаева
«Наше знакомство началось с того, 

что наши мальчики поступили в одну 
Милицейскую школу в Ленинкенте. 
Наши мальчики подружились, тесно 
общались друг с другом и какое- то 
время спустя мы познакомились семь-
ями. Она была высокая, статная, кра-
сивая женщина, очень эрудированная и 
мудрая. С годами наша дружба только 
крепла, мы навещали друг друга, хо-
дили на разные семейные торжества. 
Но одновременно нас обоих постигло 
несчастье:  заболел мой муж, заболела 
она. Мы вместе проходили лечение в 
Московских больницах. И тогда я по-
няла, какая же она сильная женщина. 
При всей коварности её болезни, этих 
болях, и постоянных недомоганиях 
она улыбалась. Она была очень вынос-
ливой, не подавала виду, что ей плохо, 
порой она так улыбалась и радовалась 
жизни, что нам казалось что все нор-
мально, никакой болезни нет и все обо-
шлось. Она была очень преданной же-
ной и  хорошей мамой, за своих детей 
она была готова отдать свою жизнь. 
Она любила жизнь, любила всех, кто 
ее окружал. Всегда защищала безза-
щитных, помогала немощным, бес-
покоилась за людей, и помогала всем, 

кто к ней обращался за помощью. Она 
была и останется ангелом-хранителем 
для своей семьи!»    

          Киза  Рашидовна
«Безусловно, Светлана Гаджиевна 

была незаменимым человеком. Душа 
коллектива, отменный организатор, 
восхитительный педагог и просто че-
ловек, послушав которого, приходишь 
в восторг - эти черты выделяли Свет-
лану из всего педагогического кол-
лектива. Дети безумно любили ее, для 
них не было и нет до сих пор учителя 
лучше, чем Светлана Капланова.

 В коллективе она никогда не кон-
фликтовала, а наоборот -была миро-
творцем. Одним добрым словом она 
могла сгладить острые углы. Такого 

справедливого и честного человека как 
она, на своем пути я еще не встреча-
ла. В ней сливались и доброта, и стро-
гость, она ругала только заслуженно, 
не то что бы ругала даже, это скорее 
было похоже на наставление, она про-
сто не умела повышать голос. От нее 
всегда веяло теплотой и заботой. К 
своим ученикам она относилась как к 
родным детям. И педагогом она была 
одним из лучших, её методы препо-
давания всегда были всем на зависть, 
она готовила настоящих спортсменов, 
сильных, выносливых, стойких. Свет-
лана учила их всему, что знала сама. Её 
скромность и добропорядочность, че-
столюбие, искренность и доброта всег-
да останутся в наших воспоминаниях, 
ведь такой у нас больше не будет!»

Собирая материалы о Светлане 
Каплановой, мы в первую оче-

редь обратились к её матери Салимат. 
Произнеся только одно лишь имя Свет-
лана, её глаза наполнились слезами, 
сквозь которые можно было прочитать 
дикую тоску по тому времени, когда 
она была еще жива, когда она могла 
поговорить с ней, поделиться самым 
сокровенным и просто прикоснуть-
ся к ней. «Моя Светочка, сердце мое, 
моя любимая доченька» - эти слова она 
произносила в слезах. После смерти 
любимой дочери, состояние пожилой 
матери ухудшилось, она так и не смог-
ла оправиться от горя потери. Видя ту 
боль, которую она носит в своем серд-
це, мы не стали мучить её вопросами, 
а обратились к её родной сестре Лауре, 
которая до последнего вдоха сестры 

была рядом.
«Она была самой лучшей сестрой, 

дочерью, женой и мамой. Она была 
отрадой для всех! Всевышний наде-
лил ее такой мудростью и необъятной 
душой. Доброта её не знала границ, 
во многих жизненных ситуациях она 
поддерживала. По любым, даже са-
мым пустяковым вопросам мы обра-
щались за советом к ней и знали, что 
она даст правильное наставление. Она 
была очень сильной, и за все три года 
тяжелой болезни, после операций, хи-
миотерапий и долгих курсов реаби-
литации, она ни разу не показала, что 
ей больно, она улыбалась, не давала 
возможности жалеть себя, таков был 
её характер - со всеми препятствиями 
справлюсь сама! И даже в предсмерт-

ный час она говорила, что ей хорошо и 
улыбалась. Мы не можем смириться с 
этой потерей. Казалось бы четыре года 
прошло, но для нас она не умерла, она 
как будто уехала далеко, мы продолжа-
ем разговаривать с ней» .

На этой фразе наш разговор прер-
вался, Лаура была не в силах справить-
ся с эмоциями и расплакалась.

Капланова Светлана Гаджиевна 
воспитала достойных сыновей. 

Старший сын Арсен работает в право-
охранительных органах Новолакского 
района, а младший сын Абакар явля-
ется главой МО «с/с Новокулинский». 
У обоих сыновей по четверо детей, а 
младшая дочь Абакара названа в честь 
матери - Светлана. 

Как жаль, что Светлана не смогла 
увидеть всех своих внуков, увидеть 
их первые шаги, услышать их первые 
слова, но, наверное, она наблюдает за 
ними сверху и очень ими гордится.

Светлана Гаджиевна безвременно 
скончалась от тяжелой и продолжи-
тельной болезни 2 апреля 2013 года, 
не дожив до своего 49 дня рождения 
всего 10 дней.

Жизнь ее была подобна звезде, ко-
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озарила всем путь своим светом, и так 
же ярко погасла, оставив после себя 
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Редакция газеты «Голос вре-
мени» скорбит о том, что наш 

район потерял такого положительно-
го человека, и желает всем родным и 
близким крепкого здоровья и долгих 
лет жизни. 

Светлая память о  Светлане

20 апреля 2017 года на базе МКОУ 
«Новолакская гимназия» Новолак-
ского района (Новострой) состоял-
ся круглый стол на тему «Экология 
родного края: проблемы и пути их 
решения» с приглашением предста-
вителей Кумторкалинского района. 

В задачи круглого стола входили: 
показать состояние экологиче-

ской обстановки родного края, сфор-
мировать нравственное отношение к 
природе, основанное на понимании 
места человека в окружающем мире, 
становлении экологической культуры.

В работе круглого стола участвова-
ли учащиеся, учителя и представители 
управлений образования Новолакского 
и Кумторакалинского районов.

С приветственным словом к участ-
никам круглого стола обратилась за-
меститель начальника управления об-
разования МО «Новолакский район» 
Кудаева Светлана Рамазановна. 

Она охарактеризовала экологиче-
ские проблемы, среди которых расту-
щая загрязненность окружающей сре-
ды, слабый экологический контроль и 
низкий уровень экологической безо-
пасности. 

Светлана Рамазановна обратила 
внимание участников круглого 

стола на необходимость изучения эко-

логической обстановки родного края; 
выяснения причин экологических про-

блем и предложения путей их реше-
ния, которые посильны нам.

С проектом «Жемчужина Каспия», 
посвященного экологии Каспийского 
моря, выступила ученица Новочур-
тахской СОШ Гаджиахмедова Зиярат, 
призер республиканского конкурса 
«Юные исследователи окружающей 
среды».

Ученица Шушинской СОШ 
Султанова Камила, призер 

республиканского конкурса «Юный 
краевед», рассказала в своем проекте 
«Флора и фауна Новолакского района», 
какая большая работа проделана ею по 
исследованию экологии Новолакского 
района.

Очень интересной и познава-
тельной была «Экологическая 

сказка», подготовленная учащимися 
первого класса Новолакской гимназии, 
главной целью которой являлся призыв 
к охране окружающей среды. 

Учащиеся Кумторкалинского рай-
она представили проект «Экологи-
ческие проблемы Кумторкалинского 
района глазами детей», в котором от-
разили проблемы и действия по реше-
нию этих проблем.

Гусейнова Айшат, ученица Ново-
лакской гимназии – победитель ре-
спубликанского этапа Всероссийского 
конкурса «Моя малая Родина: природа, 
культура, этнос» в номинации «Жи-
вой символ малой Родины» выступила 
с проектом «Беркут – живой символ 
моей Родины».

В ходе работы круглого стола 
обсуждались экологические 

ситуации, высказывалось много пред-
ложений и путей по решению экологи-
ческих проблем в наших районах.

Завершилось мероприятие «Гим-
ном Экологов» в исполнении 

учащихся 9 класса.
С.Кудаева

Кабират Цахаева
25 апреля, в рамках организационной подготовки к майским праздни-

кам, состоялось очередное мероприятие по очистке территорий от бытового 
мусора и сухостоя, а также побелки деревьев и тротуарных бордюров.  

Работники всех учреждений и организаций и учащиеся общеобразователь-
ных учреждений совместно приняли участие в субботнике. Были побелены ство-
лы  деревьев, расположенных вдоль обочины трассы Новолакское – Хасавюрт; 

очищены прилегающие к дороге территории и внутрипоселковые улицы. Главы 
сельских поселений организовали очистительные мероприятия на местах.  Кроме 
территорий расположенных в Новолакском районе, была проведена уборка на 
переселенческой территории Новолакского района. 

За процессом очистительных мероприятий лично следили глава МО Гаджи 
Айдиев и его заместители.Работы по благоустройству и обеспечению порядка 
будут продолжаться до конца майских мероприятий..

В Новолакском районе 
продолжаются субботники
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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       Отличные результаты 
     воспитанников ДЮСШ

К 72-й  годовщине Великой Победы

На состоявшемся от-
крытом  первен-

стве  города Махачкалы по 
каратэ-кекусинкай, которое 
прошло 23 апреля, приняли 
участие   каратисты ДЮСШ 
нашего района. Соревнова-
ния прошли в спортивном 
зале  школы №27.Всего уча-
ствовало девяносто пять 
спортсменов из семи  спор-
тивных клубов.  

В ходе состязаний трене-
ры и спортсмены по-

лучили дополнительный опыт 
в этом виде боевого искусства, 
яркие эмоциональные впечат-
ления. Ведь кёкусинкай не про-
сто физически развивает, но и 
формирует личность и закаляет 

характер спортсменов. 

Показав отличную игру 
и профессионализм, 8 

призовых мест заняли карати-
сты Новолакской ДЮСШ: Аб-
дурахманов Ванати 35кг-10лет, 
Гусниев Дауд 25кг-8лет-1 место; 
Курбанов Ахмед 35к-г 10лет, Гу-
лиев Магомедсаид  25кг-9лет-2 
место;Худайнатов Магомеднаби 
св.50кг- 12лет, Магадов Надыр-
шах 45кг-12лет, Османов Марат-
35кг-11лет, Самадов Сиражудин 
св.50кг -12лет-3  место.  

Ребята занимаются у тре-
нера-преподавателя Но-

волакской  ДЮСШ № 1  Руслана 
Гаммадова.

С. Алимов 

Нет в России семьи такой, где бы ни 
памятен был свой герой…

Алиева Баху Алиевна – родилась 
1929 году в селе Килятли Гумбетовско-
го района Дагестанской АССР в мно-
годетной семье крестьянина- колхоз-
ника. Ее муж Омар до войны работал 
в колхозе. В 1941 году ушел доброволь-
цем на фронт защищать Родину.

Воевать ушли почти все взрослые 
мужчины, в селении остались из мужчин 
несколько крестьян – землепашцев, жен-
щины и дети.  Дошел солдат Омар доро-
гами войны до Берлина. Но,  несмотря 
на тяжелые раны и увечья, он вернулся 
в строй, в мирную жизнь – трудился на 
колхозных полях, производстве, подни-
мал разрушенное после войны хозяйство. 
Не счесть орденов и  медалей семьи Али-
евых. Среди них не только военные, но и 
мирные – за труд на благо Родины.  

Пережитые тяготы, груз прожитых 
лет все больше и больше давали о себе 
знать. После  продолжительной болезни 
Омар умер. После смерти мужа молодая 
женщина осталась в горах с малолетними 
детьми. Свою высокую нравственность, 
чистоту души, беспредельную предан-
ность в любви  сохранила она при тяже-

лой жизни. Полностью посвятила себя 
детям. 

В 1975 году Баху с детьми перее-
хала в с. Новочуртах Новолакского 
района. Трудности  встречаются вез-
де, но преодолевать их помогает це-
леустремленность, самоотверженный 
труд и желание работать-всеми этими 
качествами обладала Баху. Жизнь ста-
ла налаживаться на новом месте поти-
хоньку. 

Прошли годы… Две дочери- Хурия 
и  Шамалай- живут рядом с матерью в 
селе, сами стали бабушками и  гордят-
ся тем, что на долю отца выпала честь 
– защищать Родину от врага. 

Вдову фронтовика не забывают 
в районе и всячески поддерживают, 
особенно работники КЦСОН.Му-
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Вдова фронтовика

21 апреля в Новокулинской СОШ №1 состоялся пионерский сбор «Ге-
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Оксана Султанова

Граждане обязаны заботиться о     
    сохранении  своего здоровья!

Уважаемые земляки!
В нашей стране не первый год проводится скрининговое обследование насе-

ления для выявления заболеваний, являющихся основными причинами инвали-
дизации и смертности — сердечнососудистые, онкологические, органов дыха-
ния, пищеварения и другие. Осознайте ответственность за свое здоровье сегодня!

Обратитесь к участковому врачу поликлиники, к которой вы прикреплены 
для облуживания! Обследования и осмотры проводятся в максимально короткие 
сроки.

В 2017 году приглашаем на диспансеризацию граждан  1996,1996,1993,1990
,1987,1984,1981,1978, 1975,1972,1969,1966,1963,1960,1957,1954,1951,1948,1945,
1942,1939,1936,1933,1930,1927, 1924,1921,1918 годов рождения.

По вопросу прохождения профилактических мероприятий, а также за разъ-
яснениями по другим, касающимся получения медицинской помощи в системе 
ОМС, вы можете обратиться к нашим страховым представителям по адресу: Но-
волакская ЦРБ, поликлиника, 3 этаж (тел. 21-3-57), 8989-464-03-38 или по теле-
фону горячей линии 8800-333-06-03.

Представитель АО «Макс-М» в Новолакском районе  Сулейманова А.С.

Когда в предутреннюю рань 
Наступит миг с землёй проститься, 

Пускай ни в дерево, ни в лань 
Душа моя не превратится: 

 
В меня, живого, столько раз 

Стрелок прицеливался меткий, 
И знаю я, как в чёрный час 
И рубят, и ломают ветки... 

Когда в предвечной тишине 
Глаза сомкну и вас покину, 
Не оставляйте места мне 

В печальном клине журавлином: 
 

От Дагестана вдалеке 
Путей проделал я так много, 

Что в журавлином косяке 
Я больше не пущусь в дорогу. 

 
Не улечу от быстрых рек, 
От света облаков узорных. 
Хочу остаться здесь навек 
У родников высокогорных. 

 
И пусть огнём живым горят 
Мои желанья ночью хмурой, 

И жилы пусть мои звенят 
Живыми струнами пандура.

                                        Р. Гамзатов

Гоцо Османович был человеком высокой 
морали, человеком, постоянно развива-

ющимся, предъявляющий к себе жесткие тре-
бования. Таким он  и остался в памяти коллег, 
учеников, односельчан.

 Родился Гоцо Османович в 1939 году, в с.
Щабдух Гумбетовского района. После оконча-
ния Буйнакского педучилища в 1960 году начал 
свою педагогическую деятельность учителем 
начальных классов Цундинской семилетней 
школы Гумбетовского района. Его отличали  вы-
сокий профессионализм, душевная щедрость, 
преданность делу, любовь к детям.

Он принадлежал к числу тех педагогов, 
которые совмещали в себе огромный 

преподавательский опыт, громадный объем зна-
ний, по настоящему творческое, душевное от-

ношение к самому процессу обучения и любовь 
к детям. Сотни его учеников вспоминают о нем  
с огромной любовью.

   Он всю свою душу вкладывал в процесс об-
учения и воспитания детей. Его ученики успеш-
но работают в самых разных сферах деятель-
ности. Все они вспоминают о нем с чувством 
любви и благодарности.

Он был за свою работу награжден знаком 
«Отличник народного просвещения», диплома-
ми и отраслевыми наградами.

Коллектив Гамияхской  СОШ №2 выража-
ет глубочайшее соболезнование родным 

и близким  Османова Гоцо Османовича.
Помним. Скорбим. 
    
    Коллектив МКОУ Гамияхская СОШ №2

В память о педагоге
Не стало Османова Гоцо Османовича, учителя с большой буквы, настоящего 
горца, никогда ни на что не жаловавшегося, стойкого, несгибаемого, принци-
пиального.

«Герои не умирают»

Страховая компания АО 
«МАКС-М» напоминает:

Мы, больные палаты №2, выражаем благодарность  всему медицинскому пер-
соналу неврологического отделения Новолакской районной больницы. Заботли-
вые, внимательные, терпеливые в  отношении к больным. Такое отношение дает 
понять, что коллектив медперсонала дружный, сплоченный. И в этом заслуга 
заведующего Акиева Шамиля Магомедовича, который известен далеко за преде-
лами Дагестана. Добрый, чуткий, внимательный, обаятельный-   каких мало. Его 
эффективное лечение в короткий срок ставит на ноги самых тяжелых больных. 

Большое человеческое спасибо вам! Хочу выразить также благодарность мед-
сестре Османовой Аиде за ее замечательные руки. Работникам буфета Ахмедо-
вой  Марижат, Ахмедовой Патимат и многим другим.

Спасибо вам! Желаем здоровья, дальнейших  успехов в работе, благополучия 
семьям.

С уважением Саидова Г. (г. Каспийск), Шахмарданова З., 
Даххаева С., Гаджиева С..

Благодарственное письмо

С 24 по 30 апреля 2017 г. проходит Европейская 
неделя иммунизации.

Ее главная задача- постараться ликвидировать проблемы иммунизации. Им-
мунизация — метод защиты населения от инфекционных заболевании путем 
создания или усиления искусственного иммунитета при помощи вакцин. По-
пав в организм человека, вакцина вызывает выработку в организме защитных 
факторов -антител, интерферонов и ряда клеток, которые формируют активный 
иммунитет, помогающий справиться о инфекцией.

Впоследствии, если происходит встреча человеческого организма с возбуди-
телем инфекции, сформированный иммунитет защитит от развития инфекцион-
ного заболевания.

Необходимо понимать, что вакцина - иммунобиологический препарат, ко-
торый более эффективен, чем лекарственный препарат, потому что она преду-
преждает возникновение заболевания, причем порой- очень тяжелого. Вакцина-
ция является одним из величайших достижений здравоохранения, важнейшим 
инструментом сохранения здоровья населения и увеличения продолжительно-
сти жизни.

В настоящее время созданы вакцины для борьбы с более чем 45 заболевани-
ями, они позволяют ежегодно предотвращать до 3 миллионов случаев смерти 
детей и взрослых от инфекционных болезней.

Иммунизация обеспечивает защиту людей от заболеваний, таких как дифте-
рия, столбняк, полиомиелит, корь, краснуха, пневмококковых инфекций, вирус-
ных гепатитов А и В, клещевого вирусного энцефалита, дизентерии, гриппа, 
мениигококковой инфекции и пр.

Очень важно понимание населением необходимости проведения иммуниза-
ции (для детей и для взрослых) и его активное участие в ее осуществлении.

Современная эпидемиологическая ситуация наглядно демонстрирует важ-
ность поддержания высокого уровня охвата прививками населения даже при 
малом уровне заболеваемости. Поэтому, вакцинопрофилактика остается един-
ственным и надежным способом борьбы с инфекционными болезнями.

Гл. врач НРЦБ Султанова Л. 

«Неделя иммунизации» под 
девизом: «Ликвидировать 
проблемы иммунизации»
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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№ 27      24   июня  2016 г.

   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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 «Íîâîëàêñêèé   ðàéîí»,
è.î. ãë. ðåäàêòîðà 
Кóðáàíîâà Èäèàíà

 Ãàëèíîâíà

 Пенсионный
Кредит на любые цели
-минимальная сумма-10 000 рублей
-максимальная сумма-500 000 

рублей
-срок кредита до 5 лет
-обеспечение-поручительство 
  физического лица
 -поручительство юридического 

лица.

     КРЕДИТ НА ЛИЧНОЕ 
ПОДСОБНОЕ ХОЗЯЙСТВО 

Цели кредита-приобретение 
горюче-смаз.материалов

-приобретение молодняка 
сельскохоз.животных

  -прочие сезонные затраты и т.д.
-максимальная сумма кредита-на 

срок до 2 лет в сумме до 300 тыс.руб.
  -на срок до 5 лет в сумме до 700 

тыс.руб.
-обеспечение –поручительство не 

менее 1-го физического лица
-поручительство юридического 

лица

КРЕДИТ «САДОВОД»

Цели кредита –до 3 лет 
(включительно) (без обязательного 
подтверждения целевого

использования кредитных средств)   
 -до 5 лет (включительно) (при 

условии обязат.подтверждения 
целевого

 использования кредитных 

К сведению населения
ОАО «Россельхозбанк» 

предоставляет следующие виды кредитов

средств)     
-минимальная сумма кредита-10 000 

рублей
-максимальная сумма 

кредита-1 500 000 рублей
-срок кредита – до 3 (нецелевой 

кредит) и до 5 (целевой кредит)
-обеспечение-поручительство не 

менее 1-го физического лица
  -поручительство юридического лица

Автокредит
Вид кредита-кредит на покупку 

нового или подержанного автомобиля
-сумма кредита-максимальная 

сумма-3 000 000 рублей (включительно)
-срок кредита – до 60 месяцев 

(включительно)
-обеспечение-залог приобретаемого 

автомобиля с передачей оригинала ПТС 
в Банк

КРЕДИТ               
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ

Потребительский кредит 
-минимальная сумма кредита-10 000 

рублей
-максимальная сумма 

кредита-1 000 000 рублей
-срок – до 5 лет
-обеспечение –поручительство 

физического лица
     -поручительство юридического 

лица

По всем вопросам обращаться в 
ДО 0448 ОАО «Россельхозбанк»

Телефон 8-242-2-12-93

Великие и удивительные 
свойства меда

Его по достоинству оце-
нил уже древний че-

ловек. Как продукт питания 
эта сладость занимала видное 
место у всех народов. Но не 
только пищевые свойства об-
условили славу меда. Она свя-
зана больше с его целебными 
качествами. Мед уникален как 
медикамент, успешно выдер-
жавший тысячелетние испыта-
ния на безвредность. С лечеб-
ной целью он использовался во 
все времена и всеми народами. 
Египетские папирусы, напи-
санные более 3 тысяч лет назад, 
свидетельствуют, что уже тогда 
он широко применялся для ле-
чения и профилактики самых 
различных заболеваний. На 
страницах древних китайских 
и индийских манускриптов 
также можно найти немало из-
речений, свидетельствующих 
о чудодейственных свойствах 
меда. Индийский бог Вишну 
изображался в виде пчелы, от-
дыхающей на цветке лотоса.

Древние индусы считали, 
что мед доставляет удо-

вольствие человеку, укрепляет 
его здоровье и сохраняет моло-
дость.

Ценнейшим даром при-
роды, «напитком молодости» 
считался мед в Древней Гре-
ции. В жертву богам прино-
сились фрукты, намазанные 
медом (считалось, что он дает 
богам бессмертие).

Великий древнегреческий 
математик Пифагор полагал, 
что достиг преклонного воз-
раста благодаря вегетариан-
ской пище и меду (прожил он 
90 лет). Демокрит, другой не 
менее знаменитый древнегре-
ческий мыслитель, проживший 
более 100 лет, также считал, 
что мед способствует сохране-
нию здоровья и долголетия.

Отец медицины, гениаль-
ный древнегреческий 

врач Гиппократ, живший боле 
2500 лет назад, любил и упо-
треблял мед, широко использо-
вал его в своей практике. Умер 
он в возрасте 107 лет.

Высоко ценили мед древ-
негреческий врач Диоскорид, 
древнеримский врач Гален, 
выдающийся врач и мысли-
тель Средневековья Авиценна 
и многие другие великие люди.

Древние мусульмане счита-
ли мед божьим даром и употре-
бляли его при всех болезнях. 
Так, по мнению Авиценны, мед 
— ценнейшее лекарство и одно 
из важнейших средств продле-
ния жизни. В его капитальном 
труде «Канон врачебной нау-
ки» приводится 150 рекомен-
даций применения меда как в 

чистом виде, так и в смеси с 
различными лекарствами.

И на Руси мед был важным 
лечебным средством народной 
медицины.

Мед воспет в былинах, 
народных сказаниях, 

песнях. В старинных русских 
лечебниках немало говорится 
о его лечебных свойствах, при-
менении его с различными рас-
тениями.

Современные исследования 
убедительно свидетельствуют, 
что мед имеет все основания 
считаться действенным лечеб-
ным средством для людей са-

мых различных возрастов.

Весьма эффективно со-
четание лечения тра-

вами и медом. Конечно, оно 
дает обычно не такой срочный 
эффект, как прием химиоте-
рапевтических средств. Одна-
ко длительное использование 
меда и лекарственных расте-
ний приводит, пусть не скоро, 
к желаемым результатам. При-
чем такое лечение приятно и, 
что очень важно, практически 
не дает побочных эффектов. 
Можно применять сочетание 
медо- и фитотерапии с другими 
методами, что позволяет бы-
стрее добиться излечения. Мед 
прежде всего ценный пищевой 
продукт, не обладающий стро-
го направленными на болез-
ненный процесс и на возбуди-
теля болезни действиями (то 
есть не оказывает на нее специ-
фического влияния). Но в силу 
своих биологических свойств и 
богатого химического состава 
он является хорошим общеу-
крепляющим средством, повы-
шающим общую сопротивля-
емость организма к действию 
вредоносных факторов при са-
мых различных заболеваниях, 
интоксикациях.

Мед обладает бактерицид-
ным действием, усиливает 

обмен веществ, ускоряет ре-
генерацию тканей, оказывает 
противовоспалительный, рас-
сасывающий, антиаллер-
гический и тонизирующий 
эффекты. Мед нормализует 
деятельность желудочно-ки-
шечного тракта, стимулирует 
функцию внутренних органов, 
оказывает противосклероти-
ческое действие, активизиру-
ет образование эритроцитов, 
улучшает питание кожи, нор-
мализует сон, стимулирует за-
щитные силы организма и т. д.

Лечебные свойства меда 
во многом определяют-

ся тем, с каких растений был 
собран нектар пчелами (ис-
кусственный мед не имеет ле-
чебных свойств, характерных 
для натурального пчелиного 
меда), и условиями хранения. 
Мед содержит антибиотики. 
Это определяет его антибакте-
риальные свойства, однако они 
теряются при подогреве меда 
или выдержке его на солнце. 
Эту особенность следует пом-
нить. Поэтому мед не рекомен-
дуется подогревать до темпе-
ратуры выше 40 градусов. При 
нагревании же его до 60 граду-
сов теряют свою активность и 
ферменты, частично или пол-
ностью разрушаются витами-
ны, ингибин, гликозиды, белки, 
танины и ароматические веще-
ства (высокая температура не 
влияет на сахара). Таким об-
разом, мед, однажды подверг-
шийся тепловой обработке, 
теряет многие свои целебные 
свойства.

Мед содержит, хотя и 
в небольших количе-

ствах, пыльцу и маточное мо-
лочко, которые также опреде-
ляют эффективность его как 
медика- с мента.

В меде определяется более 
300 веществ, 30 микроэлемен-
тов входит в его состав (же-

лезо, йод, кобальт, марганец, 
медь, фтор, цинк и др.). Мед 
как источник микроэлементов 
представляет особую ценность, 
ведь они играют чрезвычайно 
важную роль в нашем организ-
ме. Так, например, цинк, мар-
ганец и медь стимулируют кро-
ветворение, регулируют обмен 
веществ, способствуют росту 
и развитию. Кроме того, цинк 
увеличивает продолжитель-
ность действия инсулина (гор-
мона поджелудочной железы) 
и повышает остроту зрения.

Железо входит в состав ге-
моглобина крови и ряда фер-
ментов. В присутствии меда 
усиливается кроветворная 
функция железа. Медь участву-
ет в процессах тканевого дыха-
ния.

Достаточное наличие в 
организме микроэле-

ментов и витаминов совершен-
но необходимо для нормаль-
ного протекания защитных 
реакций (марганец, цинк, медь, 
кобальт, например, стимулиру-
ют выработку антител, защи-
щающих наш организм от все-
го чужого; железо, медь, цинк 
и кобальт, кроме того, способ-
ствуют уменьшению проница-
емости тканей организма, что 
ограничивает воспалительные 
реакции).

Роль витаминов и микроэ-
лементов чрезвычайно важна 
также в профилактике преж-
девременного старения и воз-
растных заболеваний.

В природе нет лучшего 
средства, способного доста-
вить нам оптимальное количе-
ство микроэлементов, чем мед.

Мед имеет довольно резкий 
вкус (за исключением липово-
го) и может раздражать слизи-
стую оболочку горла и желуд-
ка. Поэтому лучше принимать 
его в виде раствора. Мед се-
веро-западной зоны России 
имеет более мягкий вкус, и его 
можно употреблять внутрь, не 
разводя водой.

Содержание биологиче-
ски активных веществ 

в меде весьма непостоянно, 
подвержено большим коле-
баниям. Смешивая мед с со-
ками, настоями и отварами 
различных растений, можно 
повысить его биологическую 
ценность, получить продукт с 
направленным действием на 
организм. Непосредственно 
перед употреблением в пищу 
мед смешивают с соками пло-
дов, овощей, чаями, настоями и 
отварами трав.

 ( продолжение следует)

Объявление

Распоряжение № 57 -р
Завершить отопительный сезон с 1.05. 2017 г. на территории МО «Новолакский район»

Глава МО «Новолакский район»      Айдиев Г.Ш.

Уважаемые жители и гости Новолакского района!
1 мая в с. Новолакское (Новострой) состоятся торжества, 
посвященные  первомайскому празднику Весны и Труда.   

В увеселительную программу входят концерт участников 
художественной самодеятельности, спортивные состязания 

по  различным видам спорта. 
Приглашаем всех принять участие. Начало в 10.00. ч.

Продолжается рубрика « Все о меде»
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